MEMORIA 2023 - 2024

El Consejo Directivo del Colegio Bioquímico del Chaco eleva a consideración de la Asamblea Anual Ordinaria del 27/10/2024 las actividades desarrolladas por el Consejo Directivo y las distintas Subcomisiones durante el periodo que comprende esta memoria.

ACTIVIDADES INSTITUCIONALES:

Se participó en las reuniones Ordinarias y Confederales de CUBRA estando el Colegio Bioquímico del Chaco representado por la Dra. María Cecilia López Protesorera de la Confederación.

Se participó activamente en las reuniones de la Comisión Técnica de NBU de la Cubra en la persona de la Dra. María Emilia Cattana representante del NEA en dicha Comisión. Se trabajó en la formación de propuestas sobre agregados y valorización de prácticas existentes y también se aportó en los estudios de costo para la valorización de las prácticas en unidad bioquímica.

Se concurrió a las reuniones de la Coordinadora de Colegios de Ley de la República Argentina, con la Dra. López como integrante del Comité Ejecutivo y la Dra. Analia Fernández en la COMCERT y el Dr. Edgardo Avico; en los plenarios se trabajó sobre diversos aspectos relevantes para la profesión, actividad en los laboratorios, actualización profesional, especialidades, títulos digitales, entre muchos otros.

Se participó activamente en las reuniones de FOBINEA - Federación Bioquímica del Nordeste - representados por la Dra. María Cecilia López, se trabajo en propuestas elevadas a la Confederación Bioquímica en referencia a las problemáticas que atraviesa el sector por la crisis macroeconómica del país.

Se ratificado el cargo de la Dra. María Cecilia López en la Vicepresidencia de la FEPUCH, para el período de gestión 2024-2026.

Se llevaron a cabo reuniones con el Foro de Prestadores y la FEPUCH participando activamente en las gestiones para el fortalecimiento de la Institución y los profesionales y se participó de conferencias de prensa junto al Foro de Prestadores por la grave situación que se atravesó con Insssep.

Promocionando la importancia de la actualización profesional continua se hizo un nuevo llamado anual para certificación y re certificación en el ejercicio profesional, con una convocatoria muy positiva.

En el marco del mes del Bioquímico se realizaron diversas actividades dirigidas no sólo a los profesionales sino a estudiantes de la carrera de bioquímica. El Colegio se acerco a la Universidad y brindó charlas informativas sobre la colegiación, sus normativas y el Régimen de Previsión Social. Se llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración entre Facena y el Colegio por medio del cual se llevarán a cabo visitas de los estudiantes de los últimos años a los diferentes sectores de la Institución con el fin de visibilizar la importancia y la función del Colegio.

En cuanto al desarrollo de sistemas informáticos se arribó a la etapa de prueba de Sicolab en varios laboratorios para determinar mejoras y ajustes previos a su lanzamiento. Por otro lado se concluyó el módulo de pagos por medio de Optimi.

Se llevaron a cabo tres módulos de capacitación de Facturación y Auditoría dirigidos al personal administrativo de laboratorios. Las disertaciones estuvieron a cargo de los supervisores del Sector de Auditoría y Facturación.

Se logró el lanzamiento del chat bot institucional del Colegio Bioquímico del Chaco como una herramienta más al servicio de los matriculados y los laboratorios que permite hacer consultas de manera ágil y sencilla con respuestas automáticas que permite al Bioquímico

titular consultar sus resúmenes, detalles de facturación y liquidaciones. Los administrativos del laboratorio pueden consultar requisitos de obras sociales por código y denominación.

A lo largo del año se llevaron a cabo múltiples campañas de testeos de HIV y postas de vacunación para los profesionales y comunidad en general.

Se firmaron nuevos convenios para beneficios de matriculados en diferentes rubros, hotelería, compra de insumos, informática, indumentaria, entre muchos otros.

Se llevó a cabo la firma de un nuevo convenio con la Asociación Mutual de Bioquímicos del Chaco, tras distintas rondas de diálogo y trabajo en conjunto entre Directivos y equipos técnicos de ambas Instituciones, se celebró un nuevo convenio que incluye la posibilidad de operar con cuenta corriente vía liquidación de honorarios mensuales. Entendemos que se trata de una gestión muy positiva que permite a ambas instituciones el cumplimiento fiel de los fines de cada una.

ACTIVIDADES GREMIALES:

Se continuaron las gestiones para mejorar continuamente los aranceles negociados con las obras sociales y prepaga, asimismo los convenios que por alguna razón no trasladaron los valores mínimos requeridos ingresaron a Sicobio para el cobro del diferencial entre la unidad bioquímica solicitada y la reconocida, como una herramienta que contribuya a la mejora en los honorarios y anticipación en el cobro.

Ante la crítica situación que se atravesó con Insssep en los atrasos en los pagos se llevaron a cabo gestiones ante las autoridades de la obra social provincial y el Gobernador de la provincia. Finalmente se logró la firma de una resolución del Insssep disponiendo el plazo de pago a los profesionales bioquímicos, a 30 (treinta) días corridos de presentadas las facturaciones en el organismo. Esto como parte de las incesantes acciones llevadas a cabo frente a todos los convenios celebrados con el fin de mejorar sus condiciones permanentemente.

Los incrementos por segmentos arrojaron aumentos con porcentajes que superaron los índices de inflación acumulada del 87% tomando los valores de diciembre a la fecha de la publicación de este informe.

Otra iniciativa fue el cobro de un ajuste arancelario para los convenios con atraso en los pagos desde un mes, dando resultados positivos en la recaudación.

Gracias a las gestiones del pronto pago se logró liquidar cuatro pagos mensuales con el fin de que los prestadores cuenten con sus honorarios en el menor tiempo posible.

Por otra parte la óptima operatividad del sistema de gestión de la capita de Pami dio como resultado valores arancelarios superiores, como así también se adelantaron los plazos de facturación logrando acortar el plazo de liquidación.

El Colegio se asoció a la Cámara Argentina de Laboratorios de Análisis Bioquímicos (CALAB) que reúne a laboratorios de análisis clínicos de todo el país. En tal carácter impulsa iniciativas para contribuir en el desarrollo de los socios, y en el fortalecimiento y crecimiento del sector. Se focaliza en la gestión empresarial de los laboratorios y en la búsqueda permanente de mejora de los aranceles, protocolos de actuación y resolución de problemas vinculados con la dirección de las organizaciones. Para ello, tiende puentes de colaboración con otras entidades bioquímicas e instituciones. Que el Colegio del Chaco sea socio de CALAB es un paso a la unión de los bioquímicos, indispensable para defender los intereses específicos de los laboratorios de análisis clínicos ante las distintas instancias públicas o privadas en las que nos toca presentar las diferentes problemáticas de este sector, que es tan sensible en el proceso de protección de la salud de la ciudadanía argentina. El Colegio participó de las reuniones de Calab donde nuevamente se confirmó que la provincia del Chaco se mantiene como una de las provincias con mejores aranceles a nivel nacional.

En relación al sector público, gracias a los esfuerzos del Consejo Directivo y el exitoso resultado de las gestiones llevadas adelante a nivel legislativo durante el año pasado en diálogo con las distintas fuerzas políticas, entre ellos el actual Gobernador de la provincia, el Ministro de Salud y el Diputado Dr. Livio Gutiérrez , en los primeros días del año 2024 se consiguió enmendar lo que fue un error y modificar los montos de los contratos de servicios de los profesionales bioquímicos que presentaban diferencia con las remuneraciones de los médicos.

En otro orden, continuando con las acciones del ejercicio anterior, se procedió a no retener, en los pagos de diciembre y junio, el Gasto Administrativo Mensual (GAM). Esto fue posible gracias a la administración responsable de los fondos del Colegio, cuidando no poner en riesgo los recursos necesarios que garanticen el funcionamiento y sostenimiento financiero de la institución, pudiendo así brindar un apoyo al prestador en los meses de mayor carga en sus erogaciones. El importe total de ambos meses alcanzó la suma de \$ 121.355.033,49, a valor histórico, y \$ 157.924.743,69 medido en moneda constante.

ACTIVIDADES CIENTIFICAS:

Se firmó un convenio de colaboración con la Fundación Bioquímica Argentina para el lanzamiento del programa para acreditación de laboratorios de la provincia del Chaco el mismo contó con la presencia de autoridades de la FBA. En ese marco se dictaron cursos de Calidad Analítica y Gestión de la calidad y Acreditación con puntajes para acreditación por estar certificado por la PROECO. El costo de la acreditación tendrá un descuento del 20% para los laboratorios que la soliciten y podrán pagarse con planes de pagos por medio del Colegio.

Como cada año, se llevó a cabo el Programa de Formación Profesional Continua, organizado en forma conjunta con el Colegio Bioquímico de Corrientes con excelente convocatoria. En el marco del mes del Bioquímico, se llevaron a cabo varias actividades dirigidas a los profesionales y comunidad en general como la charla taller para adolescentes y padres "Adicciones en nuestra sociedad. Consumo de drogas" con colaboración de profesionales psicólogos. Charla presencial dirigida a alumnos de últimos años de escuela secundaria. «Enfermedades de transmisión sexual. Se realizó una campaña para concientización sobre la importancia de donación de sangre. Como cada año se llevaron a cabo charlas con alumnos de la carrera de Bioquímica en la sede la UNNE para afianzar las relaciones con el Colegio y el RPS.

Se sortearon becas de Congresos entre los matriculado del Colegio para Congresos de FBA, Cubra, Calilab y llamados de concurso IFCC.

ACCION SOCIAL

Los colegas que cumplieron 50 y 25 años en la profesión recibieron sus distinciones en un acto protocolar organizado por el Consejo Directivo como así también la cena del Día del Bioquímico. Se entregaron certificados de reconocimiento a los colegas especialistas y se dio la bienvenida a los nuevos matriculados, se reconocieron a los profesionales que certificaron y recertificaron sus títulos, a nuevos especialistas y residentes.

REGIMEN DE PREVISION SOCIAL

Durante el ejercicio económico 2023 - 2024 el Directorio Administrador continuó llevando adelante reuniones regulares con el fin de dar tratamiento a los temas previsionales e inversiones de los fondos destinados a las cuentas de capitalización individual y beneficio solidario.

El RPS desde hace algunos años, con el asesoramiento actuarial permanente para el control técnico del sistema previsional. Algunas de sus funciones son: realizar la valuación actuarial, controlar la determinación de los beneficios previsionales, proponer anualmente el ajuste por distribución de rentabilidades en las cuentas individuales, proponer la tabla de aportes adecuados y evacuar todo tipo de consultas. Además se sumó al sistema la opción de realizar una proyección del haber estimado a percibir a valores de hoy.

Debido a los altos porcentajes de inflación y de manera de atenuar la problemática de la pérdida del valor de los beneficios presentes y futuros del régimen, es que tanto los asesores actuariales, legales y contables trabajaron arduamente en el adelanto de la rentabilidad que corresponde al fondo de capitalización individual del ejercicio en curso.

El sistema previsional cuenta con las rentabilidades para proteger, tanto los fondos acumulados en las cuentas individuales como el valor de los beneficios previsionales que de ellas emergen. En ese sentido, se evaluó acortar el periodo de traslado de estas rentabilidades beneficiando a los afiliados dada la situación económica actual del país.

Es por ello que luego de un amplio análisis resultó adecuado anticipar un 40% de la renta provisoria realizando un cierre parcial al 31 de enero es decir tomando los primeros seis meses del ejercicio. Se realizó un ajuste de los haberes nuevamente en el mes de Agosto/2024, adelantando en este caso un 80 % de la rentabilidad medida desde el 1/8/2023 al 31/7/2024. Por último, el 20% restante de la rentabilidad, se ajustará luego de la aprobación de la Memoria y Balance en la Asamblea General.

Asimismo se informa que a la fecha son cuarenta y uno (41), los beneficios previsionales otorgados, de los cuales corresponden: cuarenta (40) a Beneficiarios que percibirán haberes jubilatorios, mientras que se otorgó un (1) beneficio de pensión. Cabe destacar que la cuantía del haber calculado se ha visto mejorada con la aplicación del beneficio solidario, y además, con el otorgamiento de la pensión, se ha logrado una mayor cobertura previsional en cuanto a las contingencias cubiertas. Sin embargo, desde el Directorio se continúan realizando trabajos y evaluaciones, junto con el actuario, las asesoría legal y contable, con el propósito de seguir sumando beneficios a los haberes jubilatorios vitalicios. En cuanto a los afiliados activos se informa que son 195 los afiliados que aportan a la categoría obligatoria, 13 los afiliados que aportan a la categoría optativa, 26 los jubilados activos y 16 los jubilados plenos.

Como Caja miembro de la Coordinadora de Cajas para Profesionales de la República Argentina, se participó como Miembro titular y de forma activa de las reuniones de Comité ejecutivo, de la IX Jornada Internacional de Previsión y Seguridad Social para Jóvenes Profesionales y del 82º y 83º Plenarios. Se llevó adelante la coordinación de la Comisión de Problemáticas de Nuevos Profesionales en la persona del Dr. Edgardo Avico, como así también la co-coordinación de la Comisión de Salud a cargo de la Dra. Virginia Radovancich. Como Caja miembro de la CoCaPrePro, se mantuvieron reuniones periódicas con las Cajas Previsionales para profesionales de la provincia que la integran, así como también se participo de diversas capacitaciones relacionadas con temas de índole previsional.

Tanto el Actuario, como algunos asesores financieros, brindaron a los matriculados charlas informativas con el fin de comprender las valuaciones actuariales y las proyecciones financieras a largo plazo, como así también la situación financiera del RPS.

Se recibió la visita de aquellos afiliados que necesitaban tratar temas puntuales, quienes fueron atendidos por los asesores legal y contable del RPS, despejando cualquier tipo de inquietud en relación al sistema previsional y su funcionamiento.

Asimismo, se continuaron otorgando ayudas económicas y los montos a solicitar fueron actualizados, adecuando su reglamentación.

Este Directorio ha promovido campañas para destacar la importancia de los aportes voluntarios, con el fin de fomentar una previsión social responsable y garantizar que los beneficios jubilatorios reflejen los ingresos de la etapa activa. Como resultado, se ha duplicado el número de aportantes voluntarios, impulsando la autogestión en la planificación previsional.

Estas decisiones estuvieron, en el general de los casos, acompañados de un informe actuarial personalizado, con el fin de que el afiliado conozca de las ventajas y potenciales rendimientos que surgen de las proyecciones actuariales y pueda en función a esto tomar la decisión que considere más conveniente.

El RPS ha invertido en el desarrollo inmobiliario denominado Torre Natalini, en la compra de dos departamentos. Obra que ha llegado a su etapa final a fines de agosto del corriente año. Uno de los departamentos está destinado al alquiler mensual con posibilidad de venta y otro fue destinado al alquiler temporario.

En cuanto al predio ubicado en ruta 16 kilómetro 20, denominado "Lotes Alwa", del cual originalmente surgieron 49 lotes para la venta al RPS, se informa que a la fecha 45 lotes han

sido vendidos y sus rentas distribuidas a las cuentas de capitalización individual en forma proporcional.

Respecto al Seguro de salud, beneficio que los afiliados activos actualmente tienen a través de la compañía Federación Patronal, el mismo se irá actualizando de acuerdo a las recomendaciones del productor de seguros.

Mercados

El 2023, fue un año que estuvo marcado por el factor político, dado que había elecciones presidenciales. En este sentido el mercado estuvo más conservador que de costumbre, incluso hasta antes del Ballotage. Existían dudas respecto a la marcha de la economía, inflación y eventual movimientos en el tipo de cambio. Todo este combo llevo a que el mercado buscara coberturas tanto para inflación como para tipo de cambio. Los bonos soberanos se fueron moviendo a razón de las encuestas al igual que las acciones y el resto de los activos financieros. La inflación del 2023 fue de 211,4% y diciembre marco 25,5%. En diciembre el dólar oficial subió a 799 lo que implico una suba del 118%. Si bien durante el primer trimestre del 2023, se observó una suba sostenida de los activos argentinos por el cambio de gobierno, el mercado se mantuvo con un alto nivel de dolarización, ya que un hipotético fracaso en el plan económico tendría consecuencias muy graves; además la devaluación de Diciembre 2023, generaba efectos difíciles de controlar, como así lo mostraban las previsiones de inflación y actividad de bancos, consultoras y Alycs. La suba de los bonos soberanos, se respaldaba en el cambio de expectativas, las primeras señales del ministro Caputo y un mercado internacional que jugaba a favor de Argentina, que con una potencial baja de la tasa de referencia de Estados Unidos, otorgaba un viento de cola a favor. El segundo trimestre mostró un mercado que aún mostraba subas, pero más moderadas, apoyándose en el superávit fiscal y en la baja de inflación pero con un mercado internacional que empezaba a mostrar dudas. El crawling peg anunciado por Caputo del 2%, hizo que bajaran las expectativas de suba de tipo de cambio. Los bonos CER continuaron demandados, al igual que los corporativos y provinciales. Al cierre de la memoria, el presidente Milei había presentado al presupuesto 2025, que incluía una inflación del 18,3% para 2025. Prevé un superávit primario del 1,3% y el equilibrio del resultado financiero. También se encuentra activo un blanqueo de capitales y el tipo de cambio MEP se encontraba cerca de la zona de 1.225 con una tendencia a la baja.

Respecto de las inversiones, se trabajó con el fin de mantener una cartera diversificada en su composición, a fin de reducir los riesgos, siempre buscando la mayor rentabilidad, pero invirtiendo un altísimo porcentaje en activos más bien conservadores, tal como se requiere en este tipo de entidades, por la finalidad que se persigue. La rentabilidad obtenida por el sistema ascendió al 165,00%.

Con el propósito de agilizar las consultas de los afiliados y puedan contar con la información de manera sencilla y a la mayor brevedad, el RPS puso a disposición el Chat Bot que permite a los afiliados mediante un mensaje de whatssap obtener información en tiempo real sobre calculo actuarial, aportes voluntarios, montos de jubilación y solicitar recibos entre otras opciones.

Dr. Carlos Horacio Rusconi Secretario

Colegio Bioquímico del Chaco

Dra. María Cecilia López Presidente

Colegio Bjoquímico del Chaco